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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Tría más de un millón de pesos” 

 
“San José, el pueblo olvidado” 

 
“Brindan empresas seguridad privada de forma irregular” 

 
“LOCALIZARON EL CADÁVER DE UN HOMBRE EMBOLSADO” 

 
“Reducirán mortalidad materna” 

 
“¡Fraude!” 

 

“Tras observaciones de la CDHEH, Seguridad Estatal interviene 
reclusorios” 

 
“POR TABLETAS, EMPRESARIOS A LA PGR” 

 
“Alerta Delmar ante los servicios de seguridad” 

 
“CNDH anuncia ahorros, pero no toca los bonos” 

 
“Ordena EU a migra: todo ilegal a México” 

 “Nuevo ataque a los migrantes” 

 
“Declara Trump la guerra total a indocumentados” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Recibieron partidos 3 mdp por enero: IEE: Ocho partidos políticos con registro en Hidalgo recibieron 

el viernes pasado la prerrogativa económica correspondiente a enero para sus actividades ordinarias, que asciende 

a 3 millones 073 mil 192. 95 pesos, confirmó el consejero electoral Salvador Domingo Franco Assad. Esto, luego de 
que el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo aplazara la entrega del recurso, pues apenas en febrero recibió 

recursos por parte de la Secretaría de Finanzas Públicas. Además, el organismo comicial pretendía retener el 
recurso a partidos tras no haber definido los porcentajes a descontar de sus ministraciones para saldar remanentes 

y multas impuestos por el Instituto Nacional Electoral (INE) debido a anomalías en las elecciones de 2016. Las 
dirigencias estatales del PRD y PAN habían advertido que acudirían al Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) para 

promover un juicio en contra del consejo general por el retraso en los recursos. Respecto a los porcentajes de las 

prerrogativas que descontarán a los partidos para que salden las multas, Franco Assad informó que este viernes el 
INE emitirá los lineamientos de las retenciones. Para auspiciar las actividades ordinarias de los partidos en Hidalgo, 

este año se destinaron 35 millones 804 mil 189. 76 pesos; mientras, para actividades específicas, un millón 74 mil 
125. 69 pesos. El PRI recibirá 9 millones 265 mil 917. 08 pesos; PAN, 6 millones 775 mil 686. 78; PRD, 4 millones 

149 mil 167. 82; Morena, 3 millones 476 mil 660. 70 pesos; PES, 3 millones 370 mil 181. 71; Nueva Alianza, 3 

millones 329 mil 724. 13; Movimiento Ciudadano, 3 millones 142 mil 374. 45, y el PVEM, 2 millones 294 mil 477. 09 
pesos. (Antonio Alcaraz, página 09) 
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Énfasis-Por multas del IEEH, partidos de Hidalgo se quejarán ante el INE: Luego de que las multas por 

irregularidades en informes de campañas ocasionaron que casi se quedaran sin presupuesto para operar, los 

partidos políticos de Hidalgo acudirán ante el Instituto Nacional Electoral (INE) a fin de plantearle que defina sus 
criterios para imponer sanciones. Así lo dio a conocer el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano, Damián 

Sosa Castelán, quien explicó que el viernes pasado los dirigentes de los partidos tuvieron una reunión en el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), que accedió a depositar la prerrogativa correspondiente al mes enero. 

Sin embargo, consideró que llevarán sus planteamientos al órgano nacional porque, dijo, según el auditor que les 

toca se les aplican sanciones o no ante la inexistencia de una norma al respecto, lo que afectó a los institutos que 
tienen multas desde ocho millones hasta 14 millones de pesos. En cuanto al partido naranja, precisó que no se le 

requerirán remanentes porque todo el recurso para las campañas fue comprobado; sin embargo, por omisiones en 
los informes deberán pagar un millón 543 mil pesos. Por otra parte, el también integrante del Grupo Universidad 

reprochó la adquisición de camionetas de lujo para directores y consejeros del organismo electoral local. Subrayó 

que, si se habla de una política de austeridad, el instituto encabezado por Guillermina Vázquez Benítez debe marcar 
la pauta. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Buen ánimo y democracia en futura elección en PRD: El Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) se prepara para enfrentar el proceso de renovación de la dirigencia estatal que prevén organizará en julio 

próximo el Instituto Nacional Electoral (INE); de acuerdo con el actual presidente, Ramón Flores Reyes, prevalece 
un ánimo de participación de un proceso democrático interno. Señaló que existen rivalidades propias del proceso 

entre las distintas corrientes que buscan tomar las riendas del sol azteca de cara a la elección presidencial de 2018. 

Actualmente es Nueva Izquierda quien mantiene el control con la mayoría de integrantes en el consejo político y la 
dirigencia estatal. "Se va a solicitar que el INE organice la renovación; hay un proceso de afiliación para que la 

renovación se realice en julio, se tiene que nombrar consejeros municipales, estatales y nacionales para que 
cumplan con la función de nombrar a las direcciones. Entraremos en un proceso de renovación de las direcciones 

del partido. (Janet Barragán, página 08) 

Crónica-Hay que cerrar puertas a delincuentes: Presentará una iniciativa para combatir el robo de 
combustible en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex), el grupo parlamentario del Partido Nueva Alianza (Panal), 

indicó su coordinador, Eliseo Molina. En el próximo periodo ordinario de sesiones, que iniciará este 1 de marzo, 
Panal pretende subir a tribuna una iniciativa para combatir el robo de combustible, el cual este año incrementó 

debido al alza en el precio de gasolinas y diesel. Señaló que algunos de los municipios donde el robo de 

hidrocarburos incrementó están gobernados por alcaldes emanados de las filas del partido "turquesa", razón por la 
cual la preocupación aumenta. "El presidente municipal de Singuilucan, Mario Olvera Montes, nos hizo llegar hasta 

el comité directivo del partido su inquietud por el incremento del robo de combustibles, ya que además de 
estigmatizar al municipio también hay un grave riesgo para la ciudadanía". Singuilucan está considerado como un 

"foco rojo" por robo de combustibles, pues las tomas clandestinas crecieron. Panal trabaja en este tema y en 
garantizar la seguridad de los ediles donde hay ductos y la propuesta de combatir este delito será retomada en el 

estado. Aseveró que es necesario cerrar la puerta a este delito pues en su mayoría las personas que lo cometen son 

de otros estados; "hay que evitar que esto pase, cerrarles la puerta, lo hemos visto en otros estados no hay que 
esperar a que aquí pase lo mismo". (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Destinan partidos en Hidalgo más de 1 millón para sueldos: Derrochan partidos políticos más de 1 

millón de pesos mensuales en salarios de dirigentes, secretarios, coordinadores, asesores y colaboradores en sus 
respectivos comités estatales; incluso Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y Revolucionario Institucional 

(PRI), cúpulas que supuestamente no destinan dinero para esos conceptos, pagan al personal que labora en 
oficinas. Los presidentes estatales de Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza (Panal) ganan más de 20 mil pesos al 

mes, en contraste con los de Encuentro Social (PES), Morena, Verde Ecologista (PVEM) o Movimiento Ciudadano 
(MC), que no perciben sueldos. Según datos proporcionados por unidades de transparencia de las nueve 

agrupaciones políticas en Hidalgo, PRI, PAN y Panal son los que más recursos erogan en pago de sueldos, el único 

partido que no destina financiamiento para este rubro es MC. CON CUCHARA GRANDE. En el caso del "tricolor", 
en el Comité Directivo Estatal colaboran 80 personas, su tabulador de sueldos exhibe que son seis niveles de 

encargos, el más alto gana 11 mil 400 pesos, mientras que el último rango es una remuneración de 2 mil 700 
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pesos. Es decir, que en total gasta 284 mil 400 pesos en salarios por todos los integrantes que apoyan al PRI, 

desde presidente, secretario general y otras carteras. Cabe mencionar que en 2015 la dirigencia priista, entonces 

liderada por Ricardo Crespo, confirmó que "integrantes del Comité Directivo Estatal son militantes colaboradores y 
no reciben percepciones". En el caso de la cúpula "albiazul", en el comité estatal laboran 30 personas, presidente, 

secretario general, ocho secretarios de área, directores, auxiliares, jefes de oficina, entonces otorga poco más de 
200 mil pesos al mes por cumplir con estas remuneraciones. Respecto al Panal tienen 11 empleados por nómina 

mensual y nueve por vía quincenal, en total eroga 215 mil 126. 35 pesos, incluye el salario del líder partidista, 

Eliseo Molina, por 20 mil pesos. Enseguida aparecen los Partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Encuentro 
Social (PES), ambos dilapidan hasta 123 mil pesos cada 30 días para pago de nóminas. En el "sol azteca" trabajan 

29 personas, incluye las 12 secretarías ejecutivas, el presidente, Ramón Flores, secretario general, además del 
personal administrativo, técnico, de seguridad e intendencia. Del PES destaca que de los 15 simpatizantes 

contratados para actividades del Comité Directivo Estatal, únicamente el presidente, Daniel Andrade, no recibe 

sueldo, el resto obtiene un apoyo monetario. PVEM cuenta con 11 personas que reciben una remuneración, la 
"cúpula del tucán" entrega 96 mil 181 pesos para pago de empleados. Cabe mencionar que el secretario general, 

Carlos Conde, que ejerce las funciones de presidente del PVEM en Hidalgo tampoco cobra en el partido, "en razón 
de que se trata de un cargo honorífico". En cuanto al Partido del Trabajo (PT), informó que según sus estatutos, 

"los militantes, afiliados y simpatizantes participan en forma personal y voluntaria, por lo que no perciben sueldos". 
Es decir, no existe una relación laboral, empero, conceden varias formas de pago hacia colaboradores, auxiliares, 

contadores, capacitación, secretarias, aseo y limpieza. Para estos últimos pagos el "partido de la estrella" considera 

un régimen de honorarios asimilados, por tanto destinan desde 28 mil pesos hasta 40 mil pesos mensuales. Morena 
indicó que en su Comité Ejecutivo Estatal laboran dos personas, entonces solventa 15 mil pesos mensuales. 

Finalmente, MC reveló que el 19 de agosto de 2016 efectuó un convenio de desistimiento de demandas del 
personal que laboraba en la Comisión Operativa Estatal, por lo que actualmente no existen personas contratadas en 

dicha dirigencia. Asimismo, por estatutos, el "partido naranja" impide pago de salarios a militantes, simpatizantes o 

ciudadanos que laboren en comisiones estatales. (Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Por dobletear, presidenta interina del PAN gana 46 mil pesos mensuales: Claudia 

Luna Islas percibe al mes poco más de 46 mil pesos por ostentar dos cargos: presidenta interina del comité estatal 
del Partido Acción Nacional (PAN) y regidora en Pachuca. De acuerdo con la respuesta a la solicitud de información 

con número de folio 0051917, el PAN dio a conocer que Luna Islas percibe sueldo mensual de 19 mil 718 pesos por 

estar al frente de manera temporal de dicho instituto político. Mientras tanto como regidora del mismo partido en el 
ayuntamiento de Pachuca recibe como dieta 27 mil 279 pesos al mes, de acuerdo con información del portal de 

Internet del municipio. Es decir, por los dos cargos que ostenta Claudia Luna Islas obtiene la cantidad de 46 mil 997 
pesos. Situación similar ocurrió con el ahora dirigente estatal electo Asael Hernández Cerón, pues al ganar el 

proceso de renovación del comité directivo estatal del PAN para el periodo 2014-2016 también era alcalde de 

Tezontepec de Aldama. Pese al llamado de panistas opositores para que dejara el cargo de presidente municipal 
para enfocarse a la dirigencia estatal de Acción Nacional, Hernández Cerón hizo caso omiso e inclusive cobró doble 

salario. En su momento indicó que dejó la percepción salarial como alcalde sin que mostrara documento que 
confirmara su dicho. Cabe recordar que la regidora y dirigente interina panista es parte del grupo de regidores y 

síndico jurídico que inició juicio contra la alcaldesa de Pachuca Yolanda Tellería Beltrán ante el Tribunal Electoral de 
Hidalgo. Además los juicios para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano fueron acumulados 

en el expediente con número TEEH-JDC-004/2007, interpuesto por la regidora panista Claudia Luna Islas, por ser 

considerado el más antiguo. Lo anterior debido a la conexidad a la causa entre los juicios, pues solicitan la misma 
pretensión que fue considerar ilegal e inconstitucional el acuerdo aprobado por mayoría de votos durante la sesión 

de cabildo realizada el 30 de enero por la asamblea municipal para que la alcaldesa Yolanda Tellería firme 
convenios sin pedir la autorización de integrantes del ayuntamiento. (Manuel Martínez, página 03) 
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El Sol de Hidalgo-Peleará prerrogativas en Tribunal Federal: El Partido del Trabajo tiene hasta este 

miércoles para impugnar la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) que le negó 

financiamiento público para actividades generales, por ello, en tanto se dirime una controversia en la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), se trabajará con los pocos recursos que envíe la 

dirigencia nacional. Esto lo dio a conocer el dirigente estatal del PT, Arturo Aparicio Barrios, quien aseguró que el 
plan de trabajo de los petistas para este año y con miras a las elecciones locales y federales de 201'8, no será 

modificado, esperando a que resuelva a favor el órgano jurisdiccional federal. "Realizaremos congresos municipales 

y el estatal que debemos organizar este año. Lo demás es un trámite para presentar un escenario ante la Sala 
Superior, donde prevemos que podríamos tener una buena posibilidad", explicó, para luego responder si ahora sí el 

PT requiere de gente de izquierda comprometida, ahora que no hay recursos. "Tratamos de que los cuadros que 
existen se metan de lleno y ver algunos otros con que platicaremos, aunque no sean de izquierda, pero entren a 

construir el partido. Estamos en una etapa de apertura. Aunque sin dinero, el tema es sacar el proyecto adelante", 

planteó el dirigente petista. De la impugnación, apuntó que tienen hasta este miércoles para presentarla ante la 
Sala Superior del TEPJF, expediente que ya trabaja la dirigencia nacional petista. En cuanto a la solicitud de, cinco 

asociaciones civiles que pretenden constituirse cada una en un partido político, anticipó que hay gente ya con 
trayectoria en la política que, ahora, están en el ejercicio de aspiración, pues no es lo mismo plantear que lograr un 

partido político. . "El tema de la pluralidad le da riqueza a los procesos electorales. Creo que lo único que resultará 
en que el escenario será más competido, sobre todo a los que estamos en la planta baja, que son con quienes van 

a entrar a disputarse el voto. De los cinco que solicitaron, considero que solo dos podrán lograrlo, pues tienen un 

poco más de estructura", dijo Arturo Aparicio. Por último, planteó que la competencia es una circunstancia con la 
que debe vivirse en la política, "pues tampoco podemos poner las reglas, que ya están puestas y tendremos, que 

convivir con ellos y no descartarnos. Adelante las alianzas". (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Por resolver, impugnación de Julio Menchaca: El Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH) está 

por resolver el juicio interpuesto por el excandidato independiente a la alcaldía de Pachuca Julio Menchaca Salazar, 

quien impugnó el acuerdo del Instituto Estatal Electoral (IEE) que determinó saldos a reintegrar por aspirantes 
autónomos que forman parte de la bonificación electoral. El 13 de febrero, el magistrado Raciel García Ramírez, en 

su calidad de instructor, determinó cerrar el periodo de instrucción debido que el medio de impugnación fue 
debidamente integrado. Ahora será formulado el proyecto de resolución para ser sometido a la consideración del 

pleno del tribunal electoral. El juicio de protección de derechos político-electorales del ciudadano bajo el expediente 
TEEH-JDC-002-2017 interpuesto por Menchaca Salazar impugnó el acuerdo CG/332/2016 del IEE que contiene los 

saldos que deberán reintegrar las candidaturas independientes del financiamiento público otorgado como 

bonificación. Fueron 20 excandidatos independientes a presidentes municipales quienes debieron devolver el 
recurso público debido a inasistencias de representantes en casillas durante la jornada electoral del 5 de junio. Por 

cada representante, el órgano electoral dio 730 pesos y en el caso de Julio Menchaca recibió 248 mil 336 pesos por 
340 personas, de las cuales solo acudieron 231. Según el dictamen aprobado por el consejo general del IEE, Julio 

Menchaca Salazar, excandidato independiente a la alcaldía de Pachuca, falta por reintegrar 5 mil 112 pesos de los 

79 mil 613 pesos del total a devolver. (Manuel Martínez, página 04) 
 

Milenio-Candidatos apartidistas no escapan a problemas por pago de remanentes; (Janet Barragán, 
página 08) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Lamenta ASEH denuncias de los ediles a destiempo: Tuvieron los presidentes municipales del 

estado un tiempo establecido en la ley para denunciar anomalías en la entrega-recepción de ayuntamiento, aclaró 

el titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo, quien lamentó que las acusaciones 
de algunos alcaldes se hagan a destiempo. Consideró que las acusaciones de algunos ediles en torno a condiciones 

en que encontraron las arcas de las alcaldías sólo es un asunto mediático, ya que fueron capacitados para que 
pudieran hacer la denuncia durante los primeros días de la entrega-recepción. Las declaraciones de algunos 

alcaldes, como el de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho, quien denunció un faltante por más de 50 millones de 

pesos en el ayuntamiento, son lamentables, expresó el auditor. "Los presidentes municipales conocían que en la 
entrega-recepción podían hacer estas denuncias y no las hicieron, en su momento únicamente los alcaldes de 

Tlaxcoapan y de Tepetitlán revelaron anomalías en tiempo y forma y el resto de ediles hizo caso omiso". Subrayó 
que estas declaraciones representan asuntos mediáticos, pues no debían esperar a que la ASEH hiciera las 

auditorías de cuentas públicas, porque éstas se hacen con posterioridad. Todas las nuevas administraciones 
municipales fueron capacitadas por la ASEH y tuvieron un acompañamiento en la entrega-recepción, por tanto 

debieron hacer las denuncias correspondientes los primeros días, después de asumir el cargo. Ante ello los alcaldes 

que ahora hacen estas declaraciones, sin haberlas denunciado previamente, podrían ser sujetos de sanciones, ya 
que hay un artículo en el Sistema Nacional Anticorrupción que señala la omisión. (Jocelyn Andrade, página 08) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Los que cantan, hablan y escriben… 

Para conmemorar el Día Internacional de la Lengua Materna que se celebró de forma oficial el 21 de febrero, la 
Secretaría de Cultura de Hidalgo celebró el encuentro "Los que cantan, hablan y escriben en lenguas indígenas" con 

dos jornadas de actividades en la Plaza Juárez de Pachuca. Desde ahí, se invitó a la población a cultivar su lengua 
materna o en su caso aprender alguna originaria de la entidad o bien de alguna región del país; esto con el objetivo 

de preservarlas y difundirlas. Y es que, en Hidalgo se cuenta con una enorme tradición y riqueza al respecto: 
náhuatl, hñähñu y tepehua son las lenguas más habladas del estado, y simbolizan el valor e identidad del 

hidalguense no solo en México sino en todo el mundo. Contrario a lo que se pudiera pensar con el tema de la 

discriminación a los derechos de los pueblos indígenas y las personas de comunidades, actualmente se vive una 
época en la que no solo se intenta erradicar dichos flagelos, sino enaltecer a quienes la promueven y la llevan en 

sus raíces. En Hidalgo, de acuerdo con tabulados del Consejo Estatal de Población, en 2015, tomando en cuenta la 
población de 3 años y más, había 2 millones 712 mil 770 personas de las cuales 385 mil 756 personas hablaban 

alguna lengua indígena, quienes representaban el 14. 2% de la población hidalguense. De las principales lenguas 

indígenas que se hablan, predomina el náhuatl con 66. 2% de población hablante, seguida por el otomí con 31. 
5%. Las lenguas indígenas que siguen con una presencia mucho menor, según la concentración de población que 

las habla, son el Tepehua, Totonaca, Mixteco, Zapoteco entre otras lenguas. En México existen 11 familias 
lingüísticas, 68 lenguas originarias y 364 dialectos. De estas lenguas, 64 se encuentran en muy alto riesgo de 

desaparición y que amenaza nuestro patrimonio tangible e intangible, ya que las lenguas se relacionan de manera 
simbiótica a los procesos de identidad, integración, educación y desarrollo de las comunidades. Bajo este contexto, 

en Pachuca se vivieron dos días de intensas actividades donde se pudo presenciar la fiesta de la danza, la música, 

la gastronomía y todas las tradiciones de pueblos como Calnali, Acaxochitlán, Huejutla, Tenango de Doria, entre 
muchos más en donde se cuenta con la ventaja del bilingüismo, algo que se debería atesorar y destacar por encima 

de cualquier otra habilidad. Después de haber contado con la participación de cientos de personas en "Los que 
cantan, hablan y escriben en lenguas indígenas", da gusto reconocer y hacer conciencia de la necesidad de 

preservar y cultivar las lenguas maternas originarias de Hidalgo. Como este, se deberían promover y realizar más 

eventos donde la población que por la dinámica de las ciudades y la economía no puede acudir a pueblos y fiestas 
tradicionales, se acerque a las tradicionales regionales y multiculturales.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(“NO ES LO MISMO QUE LO MESMO” es un dicho muy mexicano con el que queremos decir que en ocasiones se 
nos va la lengua con afirmaciones que ya en los hechos no podemos sostener cuando hacen falta las pruebas, de 

tal manera que no es igual una cosa que otra o también y por el mismo camino ese otro que dice: “MÁS PRONTO 
CAE UN HABLADOR QUE UN COJO” afirmación que señala que los habladores sin argumentos reales, que sólo lo 

hacen por lastimar o movidos por razones de tipo personal o de revancha van al sueño del ridículo con más 

facilidad que los lastimados de sus extremidades inferiores y por lo mismo propensos a las caídas. Y ni se diga de 
ese otro dicho que dice “NO LE BUSQUES MANGAS AL CHALECO, NI TRES PIES AL GATO SABIENDO QUE TIENE 

CUATRO” que se puede resumir en: no te pases de listo por vengativo porque al final sales rasurado. Todo esto 
porque estos días vivimos un hecho en el que se dijo una cosa que luego no se pudo sostener con argumentos ni 

pruebas, de tal manera que no era lo mismo que lo mesmo. Y se inventaron supuestos triunfos donde lo único que 

hubo fue el deseo de una revancha por motivos personales que condujo a un callejón sin salida. Cosas de la vida…) 
 

400 TONELADAS DE BASURA DE PACHUCA QUE HACEN RICO A UN LÍDER DE PEPENADORES  
CITLALI NO QUITA EL PIE DEL ACELERADOR DE LA JUSTICIA 

Apenas la alcaldesa YOLANDA TELLERÍA arregló con los ejidatarios de EL HUIXMÍ que la basura del municipio de 
Pachuca, por allá de las 400 toneladas diarias, vuelvan a ser tiradas allí nuevamente porque llevarla hasta Mineral 

de la Reforma no es redituable para los dos municipios, brincó el líder de la recolecta, un tal JUAN CARLOS 

BAUTISTA que le quiere cobrar a cada uno de los 100 pepenadores que hacen la vida en la pepena, 500 pesos a 
cada uno por las tres semanas que estuvo cerrado el basurero y 150 pesos como cuota semanal. ¿Sabrá de esto la 

Presidenta Municipal? ... ¿Está permitido? ... ¿es legal? Porque se supone que la basura es del ayuntamiento y que 
en todo caso la trabaja en su traslado la alcaldía con pago de costo y de todo lo que implica llevar estas caso 400 

toneladas hasta El Huixmí, por lo que resulta extraño que aparezca este vivo que de golpe y porrazo se quiere 

hacer de 50 mil pesos como pago de los pepenadores por las semanas que estuvo cerrado el basurero y después 
cada semana llevarse a la bolsa 15 mil pesos pues quiere colaboración de 150 pesos de cada uno de los 100 

trabajadores. Como que hace falta poner orden en este caso, porque aparte de la basura algo no huele bien.  
 

CITLALI JARAMILLO NO QUITA EL PIE DEL ACELERADOR 
La Contralora del estado CITLALI JARAMILLO mantiene hasta el fondo el acelerador en eso de hacer justicia y 

anunció que existen tres órdenes de aprehensión contra ex servidores públicos por presuntos actos de corrupción 

pero que están desaparecidos. Como se sabe el ex director de recursos financieros de la SEPH fue detenido por 
presunto peculado y advirtió que lo que no se vale es el abuso con el dinero público. De esta manera se mantiene 

activa la instrucción del Gobernador de no dar un solo paso atrás en la lucha contra la corrupción.  
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

ISN, ¿fue sin querer queriendo?  
 

La reacción de empresarios y la exigencia de diputados opositores de aclarar el por qué se estaba aplicando el 3 por 

ciento del Impuesto Sobre la Nómina (ISN) cuando la misma iniciativa de Ley de Ingresos del Ejecutivo 
contemplaba un incremento gradual al 2021 que obligó a reconocer que fue un error, parece tener la intensión en 

enturbiarle las aguas al gobernador Omar Fayad Meneses porque le tensó las relaciones con los sectores 
productivos. Cuando lo que se requiere es estimular la inversión, generar y proteger el empleo está medida parecía 

un duro golpe en especial a la pequeña y mediana empresa por eso el Poder Legislativo no puede dejar todo en un 

simple error, es necesaria una investigación a fondo porque se genera en la población la percepción de que se 
manipuló intencionalmente para incrementar los ingresos del gobierno estatal. Los empresarios reaccionaron 

inmediatamente y se reunieron con los secretarios de Finanzas Jessica Blancas y de Desarrollo Económico José Luis 
Romo, no trascendió el encuentro, pero se conoció los dirigentes empresariales estaban no molestos, sino lo que le 

sigue ante lo que calificaron de un madruguete que afectaría la economía de todas las empresas y se ponía en 
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peligro el empleo. Mientras en el Congreso legisladores de oposición exigieron se investigará que sucedió porque 

ellos no habían aprobado ni nuevos impuestos menos incrementos a los existentes y se concluyó que entre la ley 

aprobada y la publicada en el Periódico Oficial del Estado, lo que concluyó con una declaración oficial de que no 
hubo mala fe, sin embargo es necesaria una investigación. Esta es la segunda ocasión que la Secretaría de Finanzas 

se ubica en el ojo del huracán, la primera fue con la declaración sobre la deuda heredada por la anterior 
administración que al final se explicó era en pasivos y que los financiamientos solicitados estaban debidamente 

justificados, por eso del lado que se le vea esto no puede quedar en la simple consideración de que fue un error.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-La Silla… 
 

DE NÚMEROS Y PRESIDENTES DE MÉXICO 

En plena efervescencia de las pre-precampañas electorales a la presidencia de México, y ante la certeza que tienen 
muchos de que Andrés Manuel López Obrador será el próximo inquilino de Palacio Nacional (y no de Los Pinos), me 

asaltó la duda sobre cuántos presidentes del país han sido originarios de Tabasco. Una revisada a Wikipedia (sí, lo 
sé), me permitió ver que nunca un tabasqueño ha sido presidente de México; es decir, que el originario de 

Macuspana sería el primer habitante de esa entidad del sureste en ganar una elección presidencial. Eso sí: de 

lograrlo, López Obrador sería a sus 62 años uno de los de mayor edad en llegar al cargo. El presidente más viejo al 
entrar en funciones fue, en su cuarto mandato, Porfirio Díaz, con 80 años a cuestas. Le siguen, en orden 

descendente, José Ignacio Pavón (69 años), Juan Álvarez (65 años), Victoriano Huerta (62 años), y Adolfo Ruiz 
Cortines (61 años). Ahora que si pensamos en presidentes jóvenes, el de menor edad en la silla presidencial fue 

Miguel Miramón (27 años), Roque González (29 años), Eulalio Gutiérrez (33 años), Francisco Lagos (37 años), y 
Francisco I. Madero (38 años). ¿Quiénes de la baraja de suspirantes son los más jóvenes? Aurelio Nuño (si de 

verdad aspira), con 39 años, José Antonio Meade (47 años), Luis Videgaray (48 años), Rafael Moreno valle (48 

años), y Margarita Zavala (49 años). Y de las entidades que más presidentes han aportado, apunto las primeras 
cinco: Distrito Federal, con 13; Veracruz (8); Coahuila, Puebla y Sonora, con 5 cada una. Falta tiempo para la 

definición de las candidaturas. Mientras, los números ilustran y entretienen.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

RENOVACIÓN DEL SNTE 
El botín está en juego. La Sección XV del SNTE emitió antier su convocatoria para reemplazar a su comité directivo, 

el que rompió con el grupo de Moisés Jiménez y que mantiene a la exdirigente Mirna García como prófuga de la 

justicia. Su actual dirigente, Sinuhé Ramírez Oviedo, hizo a un lado a quienes lo impulsaron luego de la caída de 
Elba Esther Gordillo, por lo cual una parte de la sección lo ve como un traidor, vendido al gobierno. En marzo, la 

sección XV deberá tener un nuevo dirigente, por lo cual ya comenzaron los jaloneos entre grupos y del mismo 
secretario general. Ramírez Oviedo se enfrentará a su misma sección, dividida en dos bandos. Si bien el grupo del 

exiliado Moisés Jiménez ha perdido fuerza adentro del sindicato, su activismo político no lo aleja de buscar 

recuperar el control mediante sus huestes. De muchos es sabido que Jiménez presume cercanía con el nuevo 
gobierno, pero que lo presuma no significa que sea cierto. Dudo que al gobierno estatal le convenga regresar las 

viejas prácticas que llevaron al sindicato a ser un aliado peligroso. Pero también es verdad que corre el rumor que 
Sinuhé no es bien visto desde el cuarto piso. Lo cual pone la balanza pareja. Ya el discurso antireforma educativa 

no servirá de referencia para los candidatos; la transparencia de los recursos de los docentes debe ser la carta 
fuerte en esta contienda.  

Gasolina que sube y que baja 

Desde hoy la información será vital, pues los ciudadanos conoceremos el precio de la gasolina cada día, un día 
antes, pasadas las 5 de la tarde. En Hidalgo se trazaron cuatro zonas económicas, así que, si sale de su municipio, 

le será útil saber si adónde va el litro es más caro o más barato.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que El presidente municipal de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho Baños, se ha tomado en serio el papel 
de encabezar los trabajos de prevención del delito en escuelas de la demarcación, por lo que ordenó mantener los 

programas de auto cuidado y protección a los menores de edad mediante el desarrollo de dinámicas como 
proyección de películas formativas, charlas de educación vial, talleres de combate a delitos cibernéticos, campaña 

en contra del bullying, y en particular el operativo Mochila Segura, que se realiza de forma permanente en la 

demarcación.  
 

: Que El gobierno de Tulancingo también se puso las pilas con la atención integral a grupos vulnerables, luego de 
darse a conocer el caso de un menor de edad de nombre Jesús “N”, quien estuvo internado por varios días en 

el Hospital General de Tulancingo y que fue diagnosticado con neumonía, misma que se agravó por padecer de 

órganos invertidos y una válvula en el corazón; el edil Fernando Pérez y su esposa Rosario Lira Montalbán, 
otorgarán una despensa mensual y apoyarán con el traslado hospitalario a la Ciudad de México con una 

ambulancia.  
 

: Que No solo en el SNTE se avecina una renovación, pues en el Sindicato del Instituto Mexicano del Seguro 
Social también se alista el cambio de su representación gremial; entre las apuntadas se encuentra Marisa Molina 

Téllez, doctora de profesión y muy conocida en el IMSS Hidalgo. Comentan que es una de las principales a 

vencer, ya que por primera ocasión participa una mujer al frente de una planilla, por lo que está sumando adeptos 
en todas las regiones.  

 
: Que En Tula dicen que a los “moralinos” no les gustó la foto que subió la regidora perredista Rosa Olivia 

García Villeda. Y es que en sus redes sociales se pueden ver fotos de la funcionaria con minifalda, lo que espantó 

a muchos en la zona y en las oficinas del gobierno local. Al respecto, la regidora defendió su derecho a vestirse 
como quiera mientras sea su gusto, pero otros mejor opinaron que le pregunten por las invasiones que promovió 

con un grupo de mujeres a las que lidera en una organización civil.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Todavía no nos pagan, pero nos dicen que sí nos van a pagar. Hay buena disposición. Abrimos (el relleno 
sanitario) desde el domingo a las seis de la mañana, y ya tuvimos una plática; ahí va caminando el tema más o 

menos bien" 

Cecilio Téllez Escárcega 
Presidente del Comisariado Ejidal de El Huixmí 

 
"No vamos a permitir elecciones fraudulentas por la ambición de tener delegados afines al PAN. La presidencia será 

el árbitro de la elección de delegados y a la vez mete mano negra a favor de candidatos de un partido político, 
solicitamos la renuncia del director de desarrollo político” 

César Lemus 

Representante de la UFIC 
 

"Entiendo que hay dudas en varios aspectos de su funcionamiento (Tuzobús), pero nada de eso importa porque la 
dirección es correcta. Solo una ciudad manejada así es una ciudad que va dando pasos en la dirección correcta de 

una ciudad sostenible” 

Carlos Jaramillo Arango 
Ex director de Planeación de Medellín, Colombia 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE entre las mujeres priístas empieza a crear ámpula la permanencia de la exdiputada local Guadalupe Muñoz 
como presidenta del OMPRI en la entidad. La excongresista lleva ocho años en el cargo y desde hace cuatro años 

terminó su periodo estatutario y debió haber dejado esa responsabilidad en el sector femenil del tricolor. El viboreo 
entre las militantes ya empezó y veremos qué pasa con este asunto.  

 

QUE quien le entró a la disputa por el SNTE fue el alcalde de Huasca de Ocampo, Marcelo Soto, quien desde ya 
empezó a difundir en redes sociales mensajes en contra de la actual dirigencia que encabeza Francisco Sinhué 

Ramírez Oviedo, contra quien el edil hizo señalamientos. Lo que el edil omitió compartir es su cercanía con el grupo 
del exdirigente Alejandro Soto, antagónico al saliente líder sindical.  

 

QUE entre los militantes del Partido Acción Nacional del estado extrañan y comentan sobre su expresidente y 
exdiputado local Guillermo Galland Guerrero, que después de haberle sacado provecho a su partido ahora ya le 

echó tierra encima. Del panista, algunos comentan que radica en Cancún y otros que en Playa del Carmen, y que 
las últimas veces que se le vio en Pachuca fue en diciembre pasado cuando ocasionó un accidente de tránsito y 

amenazó a la parte afectada. Ahora Galland Guerrero vive de sus rentas y de los ingresos que le generan sus taxis.  
 

QUE la reunión convocada ayer por la dirigencia de la Sección 15 del SNTE, que se llevó a cabo con los secretarios 

generales de las delegaciones sindicales en un salón de eventos de la capital del estado, fue calificada como un 
agandalle para favorecer a alguno o algunos de los favoritos del actual secretario general, Sinuhé Ramírez Oviedo, 

para sucederlo en el cargo.  
 

QUE no le va quedar de otra a la administración de Raúl Camacho Baños, de Mineral de la Reforma, que hacerse 

responsable de la comunidad de San José Palacios —que por más de 60 años ha carecido de identidad jurídica— 
luego la administración del exalcalde Filiberto Hernández Monzalvo se hiciera ojo de hormiga y dejara al desamparo 

a sus pobladores que hoy reclaman servicios como agua y luz. Según los propios pobladores, Hernández Monzalvo 
nunca quiso ir a la comunidad a resolver el problema, ya que no quería que se ensuciaran sus zapatos.  

 
QUE anoche seguía sin salir humo blanco de las oficinas del sindicato del IMSS en Hidalgo.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Del segundo piso de palacio de gobierno emana una luz para los ayuntamientos morosos.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Hay que tener mucho cuidado cuando se trata de confiar a desconocidos la seguridad de negocios o 
fraccionamientos, pues según las autoridades de la SSPH más de la mitad de empresas dedicadas a dicho rubro en 

la entidad no cuentan con los respectivos requisitos para operar. Si bien representa el tema una necesidad para 
garantizar la salvaguarda de los comercios y de la población en general, también es cierto que los delincuentes 

pueden infiltrarse.  
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-José A. Huerta: Ya con un buen tiempo al frente del Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de 
Hidalgo, Huerta Cruz mantiene el compromiso de operar para así fomentar y coordinar el desarrollo científico y 

tecnológico en el estado, además claro de promover la actividad de los investigadores, tecnólogos y de aquellas 
personas dedicadas a la difusión y fomento del conocimiento en la entidad.  

 

Abajo-Fernando Pérez: Con la dinámica implementada para las audiencias ciudadanas existen sectores que aún 
no terminan por entender la estrategia del alcalde de Tulancingo, aunado a ello están las molestias en las colonias 

donde todavía no ven ningún avance real en obras y la situación llega a tal grado que opinan ciertos habitantes que 
el arranque de labores es muy a modo.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESTRATEGIAS 

Expusieron los grillitos que el tema de la austeridad en Hidalgo va tan pero tan en serio que las nuevas 

placas otorgadas por los Centros Regionales de Atención al Contribuyente, organismos dependientes 
de la Secretaría de Finanzas estatal, contienen los logotipos y leyendas de la pasada administración 

estatal. Situación que puede explicarse en el marco de los ahorros referidos, pues es claro que mandar a 
hacer nuevos metales para los dueños de automotores en la entidad representaría gastos más que onerosos.  

  
CONTROL 

Asistentes a la presentación de convocatoria para la renovación de la dirigencia de la Sección XV del SNTE, 

celebrada el pasado lunes, afirmaron que el control de la entrada para dicho evento tuvo más 
vigilancia que en cualquiera de los antros de moda; la inspección de los encargados de la puerta 

incluyó hasta solicitud de credenciales para identificar a quienes ingresaban para conocer los 
pormenores. Por cierto que este martes simpatizantes del actual líder, Sinuhé Ramírez, se reunieron 

en conocido salón de fiestas de Pachuca, rumbo a dicho proceso.  

  
QUIEREN MÁS 

Manifestaron los grillitos que, mientras los jugadores de Los Tuzos de Pachuca andan de gira por Costa 
Rica, acá en Hidalgo el Sistema de Radio y Televisión ya les ofreció nuevos espacios dentro de su 

barra programática, como parte de las prebendas que el club sigue adjudicándose. Si de dineros para 

el negocio de Jesús Martínez se habla basta un botón como el que le representó su exjugador Rodolfo 
Pizarro, comprado recientemente por el conjunto de Las Chivas de Guadalajara por la estratosférica 

cantidad de 15 millones de dólares (alrededor de 300 millones de pesos), convirtiéndose así en el 
fichaje más caro de la historia del balompié nacional.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-CNDH anuncia ahorros, pero no toca los bonos: Como parte de su programa de austeridad, la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) reducirá sus gastos en papelería, publicidad, alimentación, 
sueldos, servicios de fotocopiado, telefonía y adquisición de vehículos, pero mantendrá los “bonos” de sus 

funcionarios de primer nivel, incluido su presidente, Luis Raúl González Pérez. En los lineamientos de austeridad 
para el ejercicio fiscal 2017 que se publicó en el Diario Oficial de la Federación el viernes 17 de febrero, se prevé un 

ahorro de 50 millones 822 mil 731 pesos. En 2017, la CNDH recibió un presupuesto de mil 728 millones 566 mil 39 

pesos según el Presupuesto de Egresos de la Federación. La propuesta de austeridad de ese organismo autónomo 
representa 2. 9% del total del gasto para este año. El organismo logrará los ahorros con la reducción del gasto 

entre 15% y 50% en cada uno de los siguientes 11 rubros: servicios personales, alimentación, combustible, 
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impresión y fotocopiado, mantenimiento, servicios generales, adquisiciones, eventos, vehículos, asesorías, y 

comunicación. En el texto publicado en el DOF, la CNDH especifica que “refrenda su compromiso y solidaridad con 

la sociedad mexicana”, que implementará un paquete de medidas de racionalidad en el gasto, las cuales “no son un 
simple ejercicio administrativo de reducción, sino de hacer más eficaz y eficiente la operación de la CNDH”. 

(Teresa Moreno, primera plana) 
 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/02/22/cndh-anuncia-ahorros-pero-no-toca-los-bonos    

La Jornada-Declara Trump la guerra total a indocumentados: El gobierno de Donald Trump lanzó 

oficialmente este martes una guerra contra los 11 millones de inmigrantes indocumentados –la mayoría mexicanos– 
en Estados Unidos, al emitir una serie de medidas de su nueva política que criminaliza y sujeta a la detención y 

deportación a cualquier indocumentado que haya violado la ley, aun con una infracción menor, mientras ordena 

iniciar el proceso para construir un muro a lo largo de la frontera con México. Los detalles de la nueva política –los 
cuales fueron filtrados el pasado fin de semana y reportados por La Jornada– se hicieron oficiales este martes, con 

lo cual se anuncia la dramática ampliación de la definición de quién es un extranjero criminal, la contratación de 15 
mil agentes más para aplicar las nuevas medidas, la construcción de nuevos centros de detención, la aceleración de 

los procesos de deportación, y el retorno a México de inmigrantes capturados en la frontera que cruzaron por tierra, 

sean o no mexicanos. Las medidas, detalladas en dos memorandos firmados por John Kelly, secretario de 
Seguridad Interior, ponen en práctica y detallan la implementación de dos órdenes ejecutivas firmadas por Trump 

el 25 de enero. Este martes el Departamento de Seguridad Interior explicó en un informe sobre la nueva política 
que bajo esta orden ejecutiva, ICE (la agencia de control de inmigración) no eximirá de la potencial aplicación de la 

ley a clases o categorías de extranjeros sujetos a la remoción. Todos aquellos hallados en violación de las leyes de 
inmigración podrían ser sujetos al arresto migratorio, detención y, si se determina que son sujetos a la remoción 

por orden final, serán removidos desde Estados Unidos. (David Brooks, primera plana) 

 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.jornada.unam.mx/2017/02/22/mundo/027n1mun 

Excélsior-Nuevo ataque a los migrantes: El gobierno de Estados Unidos anunció nuevos criterios que abren la 

puerta a la deportación masiva de unos 11 millones de indocumentados. El secretario de Seguridad Nacional, John 

Kelly, quien mañana visitará México, firmó dos memorandos con los cuales endurece el control migratorio, que 
implica acelerar el proceso de expulsión y contratar a 15 mil agentes. Los nuevos lineamientos sobre cómo 

implementar las dos órdenes ejecutivas que el presidente Donald Trump firmó el 26 de enero no incluyen a los 
jóvenes llamados dreamers. Sin embargo, no sólo se perseguirá a los migrantes con cargos criminales violentos, 

sino también a todos los que han “abusado” de beneficios públicos o a los que, “a juicio de un agente de 

inmigración, puedan suponer un riesgo para la seguridad pública y nacional”. En conferencia de prensa, el portavoz 
de la Casa Blanca, Sean Spicer, recordó que “todo el mundo que está aquí ilegalmente puede ser deportado en 

cualquier momento”. El pasado 9 de febrero, un tribunal estadunidense rechazó los alegatos de Trump para revivir 
su veto migratorio. En tanto, el Departamento de Seguridad Nacional anunció, sin dar fecha, que la construcción del 

muro iniciará con recursos propios en las zonas fronterizas con Ciudad Juárez, Chihuahua; Nogales, Sonora, y 

Mexicali, Baja California. (EFE, DPA y AP, primera plana) 
 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.excelsior.com.mx/global/2017/02/22/1147852 

 

 

 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2017/02/22/cndh-anuncia-ahorros-pero-no-toca-los-bonos
http://www.jornada.unam.mx/2017/02/22/mundo/027n1mun
http://www.excelsior.com.mx/global/2017/02/22/1147852
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Refinar más aquí no abarata 
Mario Mata, por su dirección electrónica, de alguna empresa TECSA (de bolsa de trabajo, de servicios de choferes, 

taxis ejecutivos y tours grupales, de desarrollos habitacionales o de ingeniería y arquitectura), escribe: “...usted el 
más pendejo de los mexicanos, o no es pendejo, pero tiene sus cuentas bancarias hasta la madre de dinero. 

Pregúntele a algún ciudadano de cualquier municipio del país si ve positivo que se instale una refinería ahí...”. 

Como él, otros adictos a El Asalto...no aceptan que hay que apechugar el gasolinazo. Triste constatar que la 
ignorancia del atento Mario es tan común como la de los que saquearon tiendas por las alzas en gasolinas y diésel. 

Espero no volver al tema enterando a quienes patalean: montar una refinería cuesta unos 10 mil millones de 
dólares (más de los 200 mil millones de pesos que aportará el gasolinazo), y que convertir el crudo en gasolina da 

de 10 a 15 por ciento de valor agregado. Lo bueno de refinar en México sería dejar de importar lo refinado 
(favorable para la balanza comercial), pero eso para nada significa que fuese más barata.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Murat: la apuesta del PRI para perder 

José Murat Casab no necesita presentación, él se ha encargado toda su vida, sobre todo al envejecer, de 

presentarse solo. Ahora, en lo que quiere ser la última carcajada de la cumbancha, se ha promovido, y con éxito, 
para integrarse al Comité Ejecutivo Nacional del PRI, como secretario general de la CNOP. Esa Confederación 

Nacional de Organizaciones Populares fue creada por los constructores del PRI para agrupar a todos los que no 
eran obreros ni campesinos, ya aglutinados en las otras centrales, CTM y CNC. Esa posición ha sido ocupada por 

priistas, unos, destacados y otros, inadvertidos, pero nunca nadie como Murat Casab, que no es lo uno, destacado, 

ni lo otro, inadvertido. La intentona pasa por la ingenuidad, o desconocimiento, por decir lo menos, del dirigente 
nacional Enrique Ochoa Reza, que no tiene por qué saber, por ejemplo, que en noviembre de 2010 la Comisión de 

Honor y Justicia de su partido inició a Murat Casab un procedimiento de expulsión por respaldar en Oaxaca, de 
donde nunca ha sacado las manos, la coalición opositora que encabezó Gabino Cué, para ir contra el candidato 

priista, y en forma simultánea se inició otro proceso en el PRI estatal. Murat respondió como siempre: con insultos, 
calumnias, descalificaciones, bajezas y ruindades propias de su calaña, que no califico, de eso él se encarga. 

Inconforme, llevó el caso al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que por unanimidad confirmó el 

acuerdo de la Comisión de Justicia Partidaria del PRI que le había iniciado el procedimiento de expulsión, calificando 
sus reclamos de infundados e inoperantes. Este José Murat Casab, del que se recuerdan hechos bochornosos como 

gobernador, de bailarinas a excarcelación de secuestradores y financiamiento a la Coordinadora, es el mismo que 
ahora Ochoa Reza quiere hacer secretario del sector popular. Y de plano, o no sabe, o no entiende, o no quiere 

ganar. Allá ellos.  

 
RETALES 

1. TIEMPO. Ayer le pregunté al doctor José Narro si estaba al tanto de que lo mencionaban como presidenciable y 
contestó directo: No son los tiempos todavía. Esperemos los tiempos correctos convenientes para tomar decisiones. 

La mía no está tomada; 

2. DUDAS. Será hasta el 22 de marzo cuando el IFT dé a conocer los nombres de los representantes legales de los 
ganadores de las licitaciones de radio. No se conocerán los dueños de las empresas. En la industria se buscan 

conexiones de quienes aparecen detrás de Tecno Radio, S. A. , Alí Eduardo Bañuelos Santana, René Padilla y Javier 
Márquez, que con 67 frecuencias, surgen como uno de los mayores grupos de la radio en México; 

3. VISITA. El presidente Peña Nieto recibirá mañana en Los Pinos a los secretarios de Estado, Rex Tillerson, y de 
Seguridad Interna de Estados Unidos, John F. Kelly. Estarán Luis Videgaray y Miguel Ángel Osorio Chong.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 



 

13 de 18 
 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que la ceremonia en que la PGR ofreció disculpas públicas a tres indígenas por haberlas encarcelado injustamente 
se convirtió por momentos en mitin debido a los invitados especiales, entre ellos, víctimas de Atenco y los padres 

de los normalistas de Ayotzinapa, quienes lanzaron consignas en demanda de justicia. El procurador general de la 
República, Raúl Cervantes, mantuvo la serenidad y aguardó a que terminaran las protestas antes de continuar 

con sus disculpas. El toque político lo incluyó Estela González, la hija de Jacinta, quien es maestra disidente y 

aprovechó el foro para denunciar el despido “injusto” de sus compañeros.  
  

: Que ayer, de gira por Nayarit, donde entregó obras viales, el presidente Enrique Peña Nieto recibió muestras 
de cariño un tanto rudas. Al recorrer las gradas montadas en plena carretera para la inauguración del libramiento 

en Tepic, una mujer, en su intento de tomarse una selfie, le picó un ojo, lo que fue tomado con buen humor por el 

mandatario durante su discurso, que hasta agradeció la hospitalidad.  
  

: Que el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, 
Francisco Martínez Neri, tuvo dos días de reposo obligado en su domicilio por una afección respiratoria que lo 

dejó afónico, tras volver de la Reunión Interparlamentaria México-Cuba, celebrada en Mérida, el domingo pasado. 
Salvo instrucción médica, reaparecerá este miércoles en el Palacio de San Lázaro para presidir el encuentro privado 

de los líderes parlamentarios con el canciller Luis Videgaray, justo la víspera de la visita a México de los 

respectivos secretarios de Estado y de Seguridad Interna de Estados Unidos, Rex Tillerson y John Kelly.  
  

: Que Bernardo González Garza se perfila para ser el nuevo procurador de Justicia de Nuevo León, tras la 
renuncia de Roberto Flores Treviño. Al menos eso dicen autoridades federales que lo conocen. El año pasado, 

por no cumplir con el requisito que marca la ley de tener 35 años de edad, González Garza no pudo asumir el 

cargo de subprocurador de Ministerios Públicos, por lo que fue designado encargado de despacho de la 
procuraduría. Las autoridades federales ven bien que pueda ser nombrado, debido a que cumple con el perfil para 

enfrentar al crimen.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

MEREZCO ABUNDANCIA 
Hay toda una cultura (y negocio) de la motivación que sugiere que la manera de alcanzar la abundancia es tener 

una actitud positiva. No hay duda de que Karime Macías, la esposa del hoy prófugo exgobernador de Veracruz, ha 

caído bajo el influjo de esta filosofía popular. Así lo demuestra su plana en un cuaderno Montblanc en el que, con 
buena letra, la exprimera dama escribió una y otra vez: "Si merezco abundancia, Sí merezco abundancia. " El nuevo 

gobierno de Veracruz anunció este lunes el hallazgo de una bodega en Córdoba con aparentes pertenencias 
personales de Duarte y su esposa. Además de pinturas de los dos, sillas de montar, despensas y sillas de ruedas, 

había unos diarios al parecer de puño y letra de Karime. En una de las libretas se encontraba la plana con la frase 
repetida. El anuncio del hallazgo lo hizo el propio gobernador Miguel Ángel Yunes Linares, quien ha hecho del 

castigo a la corrupción en el gobierno de Duarte una de sus principales banderas políticas. El caso de Duarte se 

está convirtiendo en uno de los símbolos más notables de la corrupción en México. Es un caso que le hace un 
enorme daño al presidente Enrique Peña Nieto y a su gobierno. En redes sociales ha circulado con profusión una 

imagen en la que aparecen abrazados y riendo Duarte y Peña Nieto. El caso del avión privado detenido en Toluca 
en enero de 2012 con 25 millones de pesos en efectivo sigue siendo una piedra en el zapato de Peña Nieto. Al final 

no se encontró ninguna irregularidad en el transporte de esa cantidad de dinero por funcionarios veracruzanos, 

pero la idea con la que mucha gente se quedó es que el efectivo era para la campaña presidencial de Peña Nieto. El 
caso Duarte se ha convertido en una herida supurante para un gobierno federal que afirma estar haciendo un 

verdadero esfuerzo para combatir la corrupción. Si bien la PGR ha presentado acusaciones penales contra Duarte, 
se responsabiliza al gobierno federal de no haber actuado cuando estaba en funciones y después de supuestamente 

haberlo dejado escapar. En este momento los partidos de oposición son los principales beneficiarios de que Duarte 
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siga prófugo. No sé si el exgobernador tenga información que pueda ser muy perjudicial para el gobierno federal o 

para el presidente, como sería un reconocimiento de que en efecto financió de manera ilegal la campaña 

presidencial de 2012, pero la sensación de impunidad que deja a muchos el que Duarte permanezca libre le hace 
un gran daño al gobierno y al PRI. Yunes ya logró un gran golpe. Más que las despensas o una silla de montar con 

incrustaciones de plata o incluso los diarios de la primera dama, lo que ha tenido un mayor impacto en la opinión 
pública es la plana de Karime: "Yo merezco abundancia. " La frase está en camino de convertirse en representación 

de la hipocresía de la clase política. La corrupción será uno de los temas fundamentales en las elecciones de 2017 y 

2018. Lo ha entendido muy bien Andrés Manuel López Obrador, quien en este momento se encuentra en primer 
lugar en las encuestas porque ha proyectado una imagen de honestidad. También lo sabe el presidente Peña Nieto, 

que ha avalado el nuevo Sistema Nacional Anticorrupción. Pero casos como el de Duarte son un lastre muy pesado 
para el PRI y el grupo en el poder. La abundancia inmerecida de algunos puede resultar en una merecida escasez 

de votos.  

 
Centavos y pesos 

 
Hacienda baja artificialmente el precio de la gasolina uno o dos centavos diarios, pero según Juan Pablo González 

Córdova, de Amegas el precio actual representa un subsidio de 1. 30 pesos. Si se venden 200 millones de litros 
diarios, el costo es de 260 millones de pesos cada día. Quizá lo que más inquieta es que ya no se publica la 

estructura del precio.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

50 meses del sexenio de Peña: 41 mil 677 ejecuciones 

 
En enero de este año ocurrió un total de mil 387 ejecuciones relacionadas con el crimen organizado. Esta cifra es 

29% mayor a la observada en el mes inmediato anterior, es decir, en diciembre de 2016. Esto, de acuerdo con la 
base de datos de Lantia, consultora especializada en temas de seguridad. Contabilizando el total de este tipo de 

homicidios, en 50 meses del sexenio del presidente Peña Nieto tenemos un total de 41 mil 677, un promedio de 

27 por día. Siguen las malas noticias en esta materia. El año pasado, las ejecuciones tuvieron una consistente 
tendencia al alza. De 671 en diciembre de 2015, pasamos a 829 en enero de 2016. En mayo se dio un brinco 

importante para alcanzar 993. En junio otro salto más para rebasar los mil. Todo el segundo semestre de 2016 se 
reportaron cifras por arriba de mil. En enero de este año se rompieron todos los récords: fue el mes más violento 

del sexenio actual, con mil 387. En cuanto a las cifras oficiales, publicadas por el Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, se reportaron mil 938 homicidios dolosos en enero de 2017. En esta base de datos, el récord sexenal lo 
tiene septiembre de 2016, con mil 982. Aquí estamos hablando de todos los asesinatos violentos, incluyendo los 

que comete el crimen organizado y los que no. En los 50 meses del sexenio de Peña, el Sistema Nacional reporta 
un total de 75 mil 525 homicidios dolosos. La diferencia son 33 mil 848 asesinatos con respecto al número de 

Lantia, que sólo reporta ejecuciones relacionadas con la delincuencia organizada. Estirando un poco la liga, 
podemos decir que quizá alrededor del 55% de los homicidios en México tiene que ver con el crimen organizado. 

Digo “quizá” porque estamos utilizando dos bases de datos con metodologías diferentes. Informo esto con fines 

indicativos. Regresando al reporte de la consultora Lantia, en cuanto a la distribución regional de la violencia, las 
entidades con mayor número de ejecutados en enero fueron Guerrero con 164, Guanajuato con 125, Michoacán 

(112), Baja California (98), Veracruz (84), Colima (74), Sinaloa (73), Chihuahua (70) y Nuevo León (69). En cuanto 
al mayor aumento porcentual de la violencia entre diciembre de 2016 y enero de 2017, Nuevo León fue el que más 

aumentó con el 360%, Guanajuato con 254%, Baja California (75%) y Guerrero (33%). Bajando al nivel municipal, 

las ejecuciones han regresado con fuerza a Tijuana que desbancó a Acapulco como el municipio más violento del 
país en enero con un total de 79. El bello puerto guerrerense quedó en segundo lugar con 62, seguido de García, 

Nuevo León, con 57, Culiacán (34), Chihuahua (33) y Los Cabos (30). De acuerdo a Lantia, el aumento de la 
violencia en Guanajuato se relaciona con enfrentamientos por el control de plazas entre el Cártel Jalisco Nueva 

Generación, Los Caballeros Templarios y La Unión. En Sinaloa a los conflictos internos del Cártel del Pacífico, 
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específicamente entre Dámaso López (fundador de Los Antrax, brazo armado del Cártel del Pacífico) contra los 

hijos de Joaquín Guzmán Loera e Ismael El Mayo Zambada. En cuanto a Baja California, los enfrentamientos 

fueron entre Gente Nueva (brazo armado del Cártel del Pacífico), Cártel Jalisco Nueva Generación y Cártel de los 
Arellano Félix. El incremento de las ejecuciones en Nuevo León se debe al hallazgo de una fosa clandestina en el 

municipio de García con restos de por lo menos 55 personas. Esto, en cuanto a homicidios y ejecuciones 
relacionadas con el crimen organizado. Veamos, ahora, dos delitos que agravian mucho a la sociedad. Primero, el 

secuestro. Durante enero de 2017, de acuerdo a las cifras oficiales, se reportaron 97 comparados con 105 del mes 

anterior (diciembre de 2016). En los 50 meses del gobierno de Peña suman ya cinco mil 500 secuestros para un 
promedio de cuatro por día. Hay que recordar que estas cifras se generan a partir de las averiguaciones previas de 

los ministerios públicos; por tanto, estos números están subestimados ya que muchos secuestros no se denuncian a 
las autoridades. En cuanto a las extorsiones, durante enero se reportaron 539, nueve más que en diciembre. El 

total de este delito para el sexenio es de 25 mil 375: un promedio diario de 17 en todo el país. Como en el caso del 

secuestro, las extorsiones también están subestimadas porque muchas víctimas no las reportan al Ministerio 
Público. Así la violencia en México hasta enero pasado, en que la administración del presidente Enrique Peña 

Nieto cumplió 50 meses en el poder.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Preparan lujosa morada para Elba Esther 
Tan pronto como se difundió la noticia de que un juez concedió amparo para otorgarle el beneficio de la prisión 

domiciliaria, la familia de Elba Esther Gordillo comenzó los preparativos para trasladar a la profesora a un 
departamento de lujo en el Club de Golf Bosques de Santa Fe. Bajo proceso penal por delitos federales, podría 

dejar su habitación en el hospital María José Roma, que cuenta con televisión, reposet, cama y baño, inmueble en 

el que recientemente festejó su cumpleaños 72. En caso de que el gobierno federal acate en las próximas dos 
semanas el recurso legal, doña Elba Esther tendrá una vista hacia el bosque y espejos de agua en una de las zonas 

más caras de la Ciudad de México, nos comentan. En los próximos días, nos anticipan, la ex dirigente del sindicato 
magisterial podrá estar en la recámara de un condominio valuado en muchos millones de pesos, después de casi 

cuatro años —se cumplen el próximo 26 de febrero— de estar en la cárcel.  

 
Peña Nieto y los efectos del gasolinazo 

Durante una de las dos largas reuniones que el jefe del Ejecutivo tuvo el lunes en Los Pinos con comunicadores y 
analistas, Enrique Peña Nieto habló del impacto del gasolinazo en su partido, el PRI, y del costo político para su 

gobierno. Hubo una frase en la conversación vespertina que resume el sentir del mexiquense: “No he ayudado 

mucho a mi partido con esta decisión, pero no soy líder de un partido, soy Presidente de un país”. Nos dicen que la 
administración federal midió en encuestas el impacto de la “exibilización” del mercado de los combustibles en la 

clase política, y los números prendieron las alarmas.  
 

Honor y disculpa 
Honor a quien honor merece. El procurador general de la República, Raúl Cervantes, cumplió ayer con una 

obligación de la institución que él dirige, y acompañado del director del Centro Pro de Derechos Humanos, Mario 

Patrón, encabezó la ceremonia de Reconocimiento de Inocencia y Disculpa Pública en favor de Alberta Alcántara, 
Teresa González y Jacinta Francisco Marcial, tres mujeres a las que les fueron violadas sus garantías al haber sido 

acusadas y encarceladas injustamente. Cervantes reconoció que la PGR contravino en el pasado el principio de 
presunción de inocencia en agravio de las tres mujeres, interfiriendo injustificadamente en su proyecto de vida; 

asimismo, que incurrió en una actividad indebida que generó una afectación a su honor, a su propia imagen y a la 

percepción de ellas en su comunidad. Aunque la PGR estaba obligada a realizar este acto y pedir perdón, las 
sentencias que lo ordenaron datan de los años 2013 y 2014, y es hasta ahora, bajo la conducción de don Raúl en la 

institución, cuando se ha aceptado que al interior existen deficiencias serias que no permiten alcanzar plenamente 
los fines del proceso penal y que deben ser corregidas. El procurador honró este martes el cargo, nos comentan.  
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Foro de la ONU en México 

Un interesante foro organizado por la ONU inicia hoy en la capital del país. Se trata del “Foro Global de Ciudades y 

Espacios Públicos Seguros para Mujeres y Niñas”, organizado por ONU Mujeres. La Secretaria de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano, Rosario Robles, lo inaugurará en el Museo Interactivo de Economía. Se espera que se presente 

un programa que promueva la equidad de género y la plena inclusión de las mujeres en el desarrollo y planeación 
de las ciudades del siglo XXI. El Foro, al que más de 20 ciudades se han sumado, contará también con la presencia 

de Luiza Carvalho, directora Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe, y de Miguel Ángel Mancera, 

jefe de gobierno de la Ciudad de México.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

FIELES al estilo de Donald Trump, sus enviados Rex Tillerson y John Kelly llegan hoy a México a negociar con la 
espada desenvainada, tras el endurecimiento de la política de deportaciones. DURANTE su visita de dos días, el 

titular del Departamento de Estado y el secretario de Seguridad Interior sostendrán encuentros con el presidente 
Enrique Peña Nieto y los secretarios de Gobernación, de Relaciones Exteriores, de Hacienda, de la Defensa Nacional 

y de la Marina.  

 
POR lo pronto esta noche tendrán una cena sólo con el canciller Luis Videgaray, el general Salvador Cienfuegos y el 

almirante Vidal Soberón. Llama la atención que, en la agenda difundida por los norteamericanos, no aparece el 
nombre Miguel Osorio Chong, pese a ser homólogo de Kelly.  

 
LA JUBILACIÓN de David Noel Ramírez Padilla como rector del Tecnológico de Monterrey ha desatado intensos 

rumores sobre si su siguiente paso será presentarse como candidato independiente a un puesto de elección 

popular. COSA de recordar que en 2015 un grupo de ciudadanos arrancó una intensa campaña en redes sociales 
para convencerlo a que se lanzara como candidato independiente a la gubernatura de Nuevo León, lo que 

finalmente rechazó.  
 

OFICIALMENTE se dijo en el Tec que inicia "una nueva etapa en su vida profesional", por lo que más de uno se 

pregunta si Ramírez Padilla dará el paso al frente.  
 

EL QUE ya reapareció es el médico Mauricio Hernández, pero no anda dando consulta sino en plena campaña 
electoral con Morena. A SÓLO una semana de haber concluido su periodo como titular del Instituto Nacional de 

Salud Pública, se sumó a la campaña de Delfina Gómez, precisamente como especialista en la elaboración de 

propuestas en materia de salud.  
 

POR SUPUESTO la candidata al gobierno del Estado de México está presumiendo por todo lo alto ese fichaje.  
 

TAN CAROS que salen los ejércitos de asesores en el Senado y los legisladores...¡no los aprovechan! Nomás hay 
que ver el oso que pasó la panista Mariana Gómez del Campo. RESULTA QUE la senadora, muy airada pero no 

aireada, salió a exigir que el gobierno de Miguel Ángel Mancera haga público, pero a la de ya, el estudio de impacto 

ambiental para la construcción de la línea 7 del Metrobús.  
 

LA EXIGENCIA hizo pasar pena a sus asesores, pues saben que dicho estudio no es secreto, sino que ha estado 
disponible desde diciembre a tooodo el mundo en el micrositio de internet, especialmente elaborado por la 

Secretaría de Obras capitalina. Tan fácil que hubiera sido googlearlo.  

 
(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
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